

Según otros datos, el número de cabezas de ganado de labor asciende á 199,443 que valen \$ 2.636,887, y el de las de ganado de agostadero á 606,223, cuyo valor es de \$ 4.346,615. Total: 805,666 cabezas de ganado que valen \$ 6.983,502.

13.—DIVISIÓN ADMINISTRATIVA Y TERRITORIAL.

El Estado de Guanajuato se divide para su régimen interior en 5 departamentos, subdivididos en 31 partidos que comprenden 45 municipalidades: Hé aquí el cuadro de la división administrativa del Estado:

Departamento de Allende.

<u>Partidos.</u>	<u>Municipalidades.</u>
<i>Allende.</i>	c San Miguel de Allende.
Hidalgo.	c Dolores Hidalgo.
San Diego.	San Diego de la Unión.
San Felipe.	c San Felipe. Ocampo.

Departamento de Celaya.

<i>Celaya.</i>	c Celaya.
Acámbaro.	Acámbaro. Tarandacuao.
Apaseo.	Apaseo.
Cortazar.	Cortazar.
Comonfort.	Chamacuero de Comonfort.
Jerécuaro.	Jerécuaro. Coroneo.
Moroleón.	Moroleón.
Salvatierra.	Salvatierra.

<u>Partidos.</u>	<u>Municipalidades.</u>
Santa Cruz.	Santa Cruz.
Tarimoro.	Tarimoro.
Yuririapúndaro.	Yuririapúndaro. Uriangato. Santiago Maravatío.

Departamento de Guanajuato.

<i>Guanajuato.</i>	c Guanajuato.
Abasolo.	Cuitzeo de Abasolo. Huanímaro.
Irapuato.	c Irapuato.
La Luz.	La Luz.
Pénjamo.	Pénjamo. Cuerámaro de Degollado.
Romita.	Romita.
Salamanca.	Salamanca. Pueblo Nuevo.
Silao.	c Silao de la Victoria.
Valle de Santiago.	Valle de Santiago. Jaral.

Departamento de León.

<i>León.</i>	c León.
Piedra Gorda.	Piedra Gorda.
Purísima.	Purísima del Rincón.
San Francisco.	c San Francisco del Rincón.

Departamento de Sierra Gorda.

San Luis de la Paz.	c San Luis de la Paz. San Pedro de Pozos.
Iturbide.	San José de Iturbide. Tierra Blanca.

Partidos.	Municipalidades.
Victoria.	Victoria.
	Atarjea.
	Santa Catarina.
	Xichú.

El Estado de Guanajuato comprende 9 ciudades, 17 villas, 47 pueblos, 437 haciendas de campo, 12 haciendas de ganado, 2,788 ranchos, una ranchería, 43 congregaciones, una labor, 51 sitios, 3 fábricas, 58 minerales, un barrio, 63 estancias y una venta.

DEPARTAMENTO DE ALLENDE.

14.—PARTIDO DE ALLENDE.

Límites.—Al Norte, el partido de Hidalgo; al Noroeste, el de San Luis de la Paz; al Este, el Estado de Querétaro; al Sur, el partido de Comonfort, y al Oeste el de Dolores Hidalgo.

Población.—58,339 habitantes.

División territorial.—El partido comprende la ciudad de San Miguel de Allende; los pueblos de Cruz Grande, Copala y Jalapa; los minerales de Cañada de la Virgen y Rancho del Capadero; 27 haciendas de campo, 4 haciendas de ganado, 3 molinos de harina y 169 ranchos.

Descripción física.—El aspecto del partido es el de un país accidentado, fértil y bello. Sus colinas risueñas y siempre verdes tienen en sus faldas ricas sementeras. El hermoso y pintoresco valle de San Mi-

guel es una de las regiones más fértiles de Guanajuato. Presenta perspectivas encantadoras. El terreno lo fertiliza el río de la Laja que cruza por campos cubiertos de sembradíos, por cañadas y cañones como el que atraviesa el Camino de Fierro Nacional Mexicano, cuya belleza es majestuosa é imponente.

Las últimas ramificaciones de la Sierra Gorda atraviesan la parte oriental del partido, y por el Sur se prolonga hasta encontrar la Sierra de Codornices al Sureste en el límite con el partido de Guanajuato, y con la de San Antonio de las Minas que recorre la parte Noroeste del partido.

Además del río de la Laja que cruza el partido de Norte á Sur, pasando cerca de las haciendas de Ríos, Guerrero, Don Diego y Begonia, lo riegan algunas pequeñas corrientes, afluentes del de la Laja. El de Tierra Blanca penetra al Oriente y se une al anterior á poca distancia de la hacienda de la Petaca. Otras pequeñas corrientes bajan de la Sierra de San Antonio de las Minas. Pero en general el partido carece de tierras de regadío, por lo que la agricultura es bien pobre.

Clima.—El clima en general es templado-frío y saludable; en algunos lugares húmedo.—Las lluvias son muy abundantes, las heladas fuertes y los vientos dominantes soplan del Noroeste.—La enfermedad reinante es la disenteria.

Minería.—Hay minas de plata, plata y oro, estaño, hierro, cinabrio, y kaolín, estas últimas muy ricas y en gran número. Las salinas y las aguas termales son muy abundantes.

Agricultura.—Las haciendas más ricas del partido

son: Puerto de Nieto en la carretera de México, á poca distancia del límite con Querétaro, y poblada por 856 habitantes; Jesus María, al Oriente, en el límite con el partido de Iturbide, regada por el río de Tierra Blanca y poblada por 476 habitantes, y Presa de Landeta por 183. Los terrenos de estas haciendas llegan á rendir al año 100 hectólitros por uno de maíz, de 12 á 16 de frijol y de 13 á 17 de trigo.

El partido produce anualmente, según datos aproximados: 75,000 hectólitros de maíz, 5,000 de frijol, 1,000 de trigo, 1,000 de cebada, 800 de haba, 1,500 de papa, 12,000 kilogramos de semilla de alfalfa, 15,000 de chile y gran cantidad de melones, sandías, sandías-melones, limas, jícamas, camotes, hortaliza y maderas. El valor aproximado de la producción agrícola asciende á \$ 325,200 al año.

Ganadería.—No es muy importante la producción de ganado en el partido. Se cría gran número de ganado cabrío, con cuya leche se fabrica exquisito queso. La de ganado vacuno y caballar es poco importante. No así la de porcino y lanar, y la de aves de corral. Muchos lugares del terreno son muy á propósito para el cultivo de la morera blanca, abundando la negra en casi todas las huertas. Ultimamente ha tomado la industria sericícola gran incremento en San Miguel de Allende. Este es uno de los mejores lugares de la República para la cría del gusano de seda. Por último, en casi todo el partido abundan las colmenas.

Poblaciones principales.—El partido comprende la municipalidad de su nombre, cuya cabecera es la ciudad de SAN MIGUEL DE ALLENDE, situada á los 20° 49' 30" de latitud Norte, y á los 1° 25' 37" de longitud

Oeste del meridiano de México, en la falda de unas colinas y en el valle de San Miguel, á 1,840 metros de altura, á 273 kilómetros de México y á 71 al Este de Guanajuato. El sitio donde se encuentra edificada, se llamaba ántes de la conquista *Izcuinapan*, que quiere decir *agua de perros*. Según el padre Beaumont, Fray Juan de San Miguel en su paso para el Río Verde, adonde fué á predicar el Evangelio á los chichimecas, construyó una capilla de ramas en 1542, en el punto llamado Pueblo Viejo, donde ántes estaba la población de San Miguel. Después hizo construir un templo y dióle al nuevo pueblo su nombre. El virrey D. Luis de Velasco, en 1555 dióle el título de villa y fundó en ella un presidio.

El aspecto de la ciudad es bellissimo. Rodeanla las alturas de Moctezuma y los picachos de Rueditas, Pajaritos y San Judas. Haré notar que la situación de Allende sobre una pendiente, hace que sus calles sean irregulares. Sus alrededores son pintorescos y están cubiertos de huertas, jardines y sembradíos, con numerosos caños de agua fresca y cristalina.

La ciudad tiene 6 cuarteles, 72 manzanas, 1,250 casas, 23 fuentes, 125 calles y callejones, una plaza y 5 plazuelas. Posee elegantes y bonitos paseos, como el de Guadiana situado en un cerro, y el jardín que adorna la plaza principal.

El clima es frío, algo húmedo y saludable. El termómetro centígrado sube hasta 30 grados en verano y no baja en invierno de 19. Las lluvias son abundantes, las heladas fuertes, y los vientos dominantes soplan del Noroeste. Las enfermedades más comunes son la pulmonía y la disenteria.

Entre sus edificios notables citaré: la Parroquia, de orden gótico, construida á principios del siglo XVIII. Es de bella y elegante arquitectura; su altar mayor es semejante al del Sagrario Metropolitano de México, y conserva magníficos cuadros de Cabrera y Juárez. El templo de San Francisco, que posee un bello frontispicio y una esbelta torre. El palacio de la Jefatura Política ó Palacio Municipal, el hotel Allende, el oratorio de San Felipe Neri y otros varios templos y capillas.

Los habitantes de San Miguel sobresalen en la fabricación de sarapes que son casi iguales á los del Saltillo, cuya fama y buen gusto son bastante conocidos. Tanto por la firmeza de los colores como por el gusto artístico de los dibujos, son muy acreditados, así como las colchas y jorongos. También se dedican á la fabricación de rebozos, á la alfarería, al curtimiento de pieles, á la elaboración de miel y queso de tuna, á la del licor de tuna llamado *colonche*, bebida muy sabrosa que acostumbra mucho en San Miguel. Su comercio es poco importante.

San Miguel tiene la gloria de ser cuna del inmortal patriota D. Ignacio Allende, que nació en esta ciudad el 20 de Enero de 1779 y del sabio filósofo, gran reformador y sentido poeta D. Ignacio Ramírez (El Nigromante), nacido el día 22 de Junio de 1818. El primero murió fusilado por los españoles en Chihuahua el 30 de Julio de 1811, y el segundo murió en México el 15 de Junio de 1879, causando con su muerte pérdida irreparable para la humanidad.

San Miguel se halla unido con México por medio del Camino de Fierro Nacional Mexicano. La estación dista de esta Capital 407 kilómetros y se halla á la dere-

cha de la ciudad, á 3 kilómetros de ella. De Guanajuato dista por ferrocarril 215 kilómetros y de Celaya 54.

San Miguel Allende cuenta, según el último censo, con 21,748 habitantes.

Respecto del bellissimo paseo de Guadiana, situado al Sureste de San Miguel, en el cerro de Moctezuma, hay que decir que en él se encuentra el manantial de aguas termales llamado el *Chorro*. Se asciende al lugar donde nace el manantial, esto es, en la falda del cerro, y á los baños termales allí establecidos, por medio de rampas sinuosas de fuerte pendiente, á cuyos lados se presentan los florestales y los prados. Casi todo el paseo está lleno de casas de campo, huertas y jardines que le dan un aspecto pintoresco.

Gobierno.—El partido está administrado por un Jefe Político, que es el Presidente municipal nato del Ayuntamiento de Allende, el cual está compuesto de 6 regidores y 2 procuradores.

Allende forma un partido judicial. En la cabecera hay un juez letrado de 1ª instancia, de lo civil y lo criminal, y 4 jueces municipales no letrados. En los pueblos hay agentes que se denominan comisarios.

En San Miguel hay un juez del Registro Civil y dos agentes en Jalpa y Los Rodríguez.

El partido de Allende forma el 14º Distrito electoral del Estado de Guanajuato y da un diputado al Congreso de la Unión.

Hacienda municipal.—Durante el primer semestre de 1886, las rentas municipales de Allende ascendieron á \$ 7,335 84 y los gastos á \$ 6,598 15, quedando en caja una existencia de \$ 1,045 86. Puede calcularse el in-

greso anual en unos quince mil pesos y el egreso en poco más de catorce mil pesos.

Instrucción pública.—Hay tres escuelas primarias para niños, sostenidas por el Estado, una en Allende concurrida por más de 130 niños; otra en Puerto de Sosa, con 20 niños de asistencia, y otra en Loma de Magueyes, concurrida por 50 educandos. Cuesta su sostenimiento \$1,802 al año.

En Allende existe una escuela primaria para niñas sostenida por el Estado, á la que asisten unas 50 alumnas. Cuesta su sostenimiento \$835 al año.

En la municipalidad de Allende hay 6 escuelas particulares primarias para niños, concurridas por 100 alumnos, y 2 sostenidas por sociedades católicas, á las que asisten 50 educandos. Cuéntanse 3 escuelas particulares para niñas con una asistencia de 50 alumnas, y 2 católicas, concurridas por 45 educandas.

Número total de escuelas del partido: 4 escuelas públicas, 9 particulares y 4 católicas.—17 escuelas concurridas por 495 alumnos.

Beneficencia pública.—En Allende existe el Hospital Civil de San Rafael para hombres y mujeres.

Hacienda pública.—En Allende hay una Administración de Rentas, de la que dependen las Receptorías de Hidalgo y San Felipe.

Durante el año de 1885 la administración de San Miguel recaudó \$16,683 44. Los gastos de administración y recaudación ascendieron durante dicho año á \$8,295 21.

Valor de la propiedad.—El de la rústica asciende á \$599,884 y el de la urbana á \$448,440. Total: \$1,048,324.

Habitantes.—En su mayoría pertenecen á la raza

hispano-americana. Cuéntanse algunos indios otomites. Hablan el castellano y el otomite, y casi todos son católicos.

Industria.—En la municipalidad hay 117 telares en los que se fabrican 8,000 frazadas y 8,000 sarapes ó jorongos de lana, al año; 26 telares en los que se fabrican 32,600 rebozos anualmente; 3 talabarterías, 10 tenerías, 2 fábricas de pólvora, 3 de aguardiente y 2 de fideos.

Los habitantes se dedican á la fabricación de hilados y tejidos de algodón y lana, á la cría del gusano de seda y al cultivo de la morera negra y blanca en Allende, á la alfarería, á la curtiduría, á la fabricación de *sarapes*, colchas, jorongos, rebozos, licor de tuna ó *colonche*, queso y miel de tuna, quesos exquisitos, harinas de trigo, para lo cual hay cuatro molinos, el de Don Diego (de vapor), y los de Atotonilco, Mexiquito y Begonia (de agua), á la horticultura, á la cría de ganados y á la minería en pequeña escala.

Comercio.—Se reduce á la exportación de cereales, frutas y productos de la industria. Importa de México y Guanajuato objetos de lujo, ferretería, mercería, ropa, abarrotes, drogas y medicinas, armas, pólvora, aceites, etc.

Ferrocarriles.—El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa el partido de Sur á Norte. Penetra á él cerca de la hacienda del Puerto de Calderón. Desde el kilómetro 396 comienza el ferrocarril á atravesar el territorio del partido, en el pintoresco é imponente Cañón de la Laja, cerca de un crestón elevadísimo que se halla á poca distancia de la vía. El cañón termina en el kilómetro 398. Hay lugares en que se han colo-

cado en la curva cinco rieles para dar seguridad á la vía. El aspecto del Cañón es bellissimo. Se halla cubierto de huertas y sembradíos, rocas caprichosas y á un lado el río de la Laja. Llama la atención el gran número de capillitas que hay en todo el trayecto.

El Ferrocarril tiene estación en la hacienda de Begonia á 400 kilómetros de México y á 1,829 metros de altura. A poca distancia se halla el nuevo molino. Luego sigue la vía por un terreno plano, y en el kilómetro 404 toca en la hacienda y molino de Don Diego. Antes de llegar á Allende se admira un cerrillo cuya cima semeja la forma de un campanario.

Hay además estaciones en San Miguel Allende á 407 kilómetros de México, y en Atotonilco á 419.

15.—PARTIDO DE HIDALGO.

Límites.—Al Norte, los partidos de San Felipe y San Diego de la Unión; al Este, los de San Luis de la Paz y Allende; al Sur, los de Allende y Guanajuato, y al Oeste, este último y el de San Felipe.

Población.—47,286 habitantes.

División territorial.—Este partido comprende la municipalidad de Dolores Hidalgo, la cual está formada de una ciudad, 12 haciendas de campo, de las cuales las más importantes son: Venta, al Este, con 1,350 habitantes, Reoyos con 660, Tequisquiapam con 550 al Sureste, Trancas con 500 al Noroeste, la Erre con 420 al Sureste, San Gabriel, Rincón y Saucillo, cada una con 400; 175 ranchos, de los cuales, los más poblados

son: Joconoxtle de Remátalo con 1,000 habitantes, Adjuntas del Monte con 600, así como Arroyo Seco. Cuenta además con el Mineral de San Antonio de las Minas, situado en la Sierra de su nombre, al Suroeste de la cabecera.

Descripción física.—El partido es llano en su parte Norte y montañoso al Oriente, por donde corre una ramificación de la Sierra Gorda. Al Occidente, en el límite con el partido de San Felipe se dilata la Sierra de la Media Luna. Luego, viniendo hacia el Sur, en el límite con el partido de Guanajuato, dilatan sus faldas orientales, Cerro Prieto y Cerro de Santo Domingo. La enhiesta Sierra de Guanajuato tiende sus últimas ondulaciones septentrionales en la parte Sur del partido para dar lugar más adelante, en el límite con el de Allende, á la rica Sierra de San Antonio de las Minas.

El terreno en general es seco y fértil. Domina en las montañas la roca porfírica, y en algunos lugares la caliza, el granito y la arenisca.

Es uno de los partidos más bien regados del Estado. El río de la Laja, que viene del partido de San Felipe, lo atraviesa de Oeste á Sureste, tocando á su paso varias haciendas y en Dolores Hidalgo. Recibe muchos afluentes que llevan gran caudal de aguas en la estación de lluvias.

El aspecto del partido con sus maizales y sus arbolados, así como con sus corrientes de agua cristalina, es bello y encantador.

Clima.—El clima es templado-frío y saludable. Las lluvias son abundantes, las heladas fuertes y los vientos dominantes soplan de Noroeste á Sureste. La enfermedad reinante es la disenteria.